

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE. DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXVI.—Número 8.677

SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1'25 pts., en toda España.  
Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Martes 18 de Febrero de 1919.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 22. — Teléfono 216

## D. Nicolás Lladó Serra

ADMINISTRADOR DE LOTERÍAS

Falleció en la mañana del 16 del actual, a la edad de 80 años  
DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

A. E. R. I. P. A.

Sus desconsoladas hijas D.<sup>a</sup> Margarita y D.<sup>a</sup> Francisca, su hijo político D. José Tous y Ferrer, hermana política D.<sup>a</sup> María Servera, nietos, nieta y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones. Al mismo tiempo les notifican que todas las misas que se celebrarán mañana miércoles de siete a doce de la misma, en la parroquial iglesia de San Nicolás, serán en sufragio del alma del finado.

No se invita particularmente.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca, de Sión y de Lérica se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

## Lo que debía suceder

Aun pecando de machacones, en estas columnas hemos ido sosteniendo una campaña en favor del abastecimiento de las subsistencias. Hace meses, diariamente hemos dado la voz de alerta a nuestras autoridades sobre el abandono en que se tenía la cuestión que tan directamente afecta al vecindario y en particular, a la clase obrera. Nuestra voz, al parecer se perdieron en lo alto, sin que se llegaran a adoptar medidas energéticas encaminadas a reprimir esa serie de acaparadores que explotan al vecindario lucrándose en el hambre de este. Las autoridades se contentaban, al parecer, con dar órdenes, acertadas unas veces, pero que sus subordinados no sabían o no querían hacer cumplir.

Diariamente, con paciencia de bendición, hemos venido poniendo de relieve que se agravaba el mal, que era un absurdo lo que estaba ocurriendo en la plaza de Abastos con todos los artificios y especialmente con las verduras, huevos, pescado, etcétera, etc., los cuales encarecían de una manera alarmante, teniendo presente que había existencias de todos dichos artículos algunos de los cuales eran en grandes cantidades exportados.

La paciencia del público, ante la pasividad musulmana de nuestras autoridades, ha llegado a ser colmada y una gota de agua ha sido suficiente para que el vaso rebosara. Y la explosión ha ocurrido, esta mañana en la plaza de Abastos. Según parece, una persona fué a comprar una col, por la que se le pidió seis reales; el comprador se indignó, los que le rodeaban protestaron y ocurrió que el público se lanzó sobre las verduras, cargando con ellas; luego con todos los artículos que encontraba a mano. La confusión fué enorme. Todos querían aprovecharse del botín, todos querían participar de él. En el momento en que escribimos estas líneas, lamentablemente no ha ocurrido ninguna desgracia.

Lo que ha pasado, necesariamente tenía que ocurrir ante la pasividad de nuestras autoridades en tomar energéticas determinaciones.

El año pasado, precisamente hoy cumplido el primer aniversario, se notaba la escasez, mejor dicho, la falta de carbón, y tuvieron lugar los luctuosos sucesos que todavía recordamos con tristeza. Desde aquel entonces, en que las autoridades intervinieron en el aprovisionamiento, no ha faltado de aquel combustible. Lo ocurrido esta mañana en la plaza de Abastos servirá de aviso a quienes nos representan, para que eviten de normalizar los precios, obligando a los vendedores a no explotar al público.

Nosotros creemos que esto ocurrirá. Nosotros pensamos que el Alcalde se hará cargo tomando en serio este tan importante asunto y que dictará medidas encaminadas a encarecer la venta de las subsistencias, obligando a los expendedores a venderlas al precio de tasa, una tasa prudente, que resulte beneficiosa para el vendedor y lo menos onerosa para el comprador. Pero las medidas que se dicten, deben cumplirse. No basta que se ordenen, sino que los empleados, que el público paga, tienen la obliga-

ción de velar por este cumplimiento que le manda su superior.

Estas resoluciones para normalizar la venta, deben hacerse rápidamente. Mañana mismo ya deben comenzar a ponerse en práctica medidas encaminadas a que no vuelvan a repetirse los hechos que hemos presenciado. Nosotros esperamos que esto ocurrirá y porque lo esperamos es de suponer y a ello invitamos a que el público, tome con seriedad el asunto, dando un compás de espera ante sus resoluciones de esta mañana, a fin de que haya tiempo de encauzar la venta de las subsistencias. Reclamamos ahora seriedad en el público; para que el asunto no tome mayores proporciones; seriedad en las autoridades para que ellas, con calma, puedan dictar las medidas encaminadas a normalizar la situación, procurando que el vecindario no continúe siendo explotado como hasta ahora, desgraciadamente lo ha sido.

BRISAS

## LA MUJER

Las mujeres mallorquinas disfrutan por don especial una positiva ventaja que no tienen las mujeres de otras regiones españolas y que deberían explotar en beneficio propio, ya que por ley histórica que luego explicaré, les son las circunstancias muy propicias.

Me refiero al temor que a los hombres en particular y a la sociedad en general inspira el instinto de envidia y murmuración, a que tan aficionadas son las mujeres de otras tierras, cualidad perniciosa que en muchas ocasiones les dificulta el encontrar marido y de la que se ven libres las mujeres mallorquinas, porque desde el principio de nuestra historia un famoso príncipe mallorquín muy amante de las virtudes de esta tierra, supo con un acto de liberalismo y democracia, desterrar para siempre de nuestra isla la funesta predisposición femenina.

Fué aquel acto tan hermoso y ejemplar que yo no me explico como pudo perder su independencia un reino que apesar de la oscuridad de aquellos tiempos, contaba con príncipes tan insignísimos liberales y de tan arraigados sentimientos populares, como era el príncipe mallorquín. Y si admito la idea de que el perder la independencia fué para alcanzar mayor esplendor y progreso con la fusión nuestra a otros reinos, por lo menos me veo precisado a censurar a las generaciones anteriores por no haber luchado hasta conseguir una autonomía regional que conservara nuestro aboleo y las tradiciones que aquellos príncipes populares nos legaron, del mismo modo que la mujer mallorquina ha conservado la lección de sus progenitoras en lo que a la murmuración se refiere.

Y paso ya a referir el hecho.

Érase un príncipe mallorquín, creo que sobrino del famoso rey Jaime I.<sup>o</sup>, muy liberal, muy sabio, muy justo y muy amigo del pueblo, a quien nunca engañó, ni explotó; ni permitió que lo explotaran y engañaran los políticos del reino.

Aficionado a las costumbres populares arraigadas en él más los afectos que contrastan en los colegios, que los que encontraba en el frío palacio de sus mayores y consideraba más sinceros y más leales los consejos de sus amigos de la infancia, que los que le daban los cortesanos de palacio en cuya campaña se aburría soberanamente.

Llegado a la edad de amores, esplayaba su espíritu con frecuentes y furtivas salidas de palacio, que le permitían recoger las mozas en amigable camaradería con sus compañeros de colegio.

Y esas democráticas corrientes le permitieron prontamente establecer comparaciones entre las frías y convencionales etiquetas cortesanas cuyas demás practicaban el amor

con formularios y reglamentos y las alegres expansiones populares, cuyas mozas se desahacían muchas veces en que reyes y pasiones tempestuosas que llevaban por completo el alma de nuestro héroe. En cuyas comparaciones, claro está, llevó siempre la realza la parte peor y la adversión del príncipe.

Prescindiendo, pues, de las conveniencias de familia y sin atender ni consultar más que con su corazón, decidió contraer matrimonio con una mujer cualquiera de su pueblo, de encantos singulares y ternuras infinitas, digna de compararla con el su suerte, dando calor, amor y vida a su alma y a su hogar.

Inmediatamente los heraldos y pregoneros de Mallorca (entonces aún no había *tambores*), anunciaron por los pueblos, caseríos y posesiones, que el príncipe daría una gran fiesta, levantando un gigantesco entoldado en las playas del molinar, a la que quedaban invitados, rogándoles la asistencia, todas las viudas y solteras sin compromiso formal, porque entre ellas escogería el príncipe la creadora de su hogar.

Podéis comprender a saberes lectoras, la serie de emociones y escenas a que dio lugar el anuncio de la fiesta, las innumerables novias que rompieron sus relaciones con sus novios; los sacrificios de las madres de numerosas hijas, para arreglarlas a todas sus canastillas propias para acto tan solemne; los muchos novios sumidos en honda desesperación, las rivalidades de los pueblos para que fueran sus mozas las de más lucida presentación y de mayores atractivos, y refiere la crónica que Felanix, Luchmayor y Manacor, sostuvieron serios altercados en defensa de las gentilezas de sus hermosas pañetas. O hago gracia por no cansaros de la serie de incidentes y escenas desarrolladas; y entro ya en el momento de la fiesta y elección.

El entoldado estaba espléndido, no profusión de luces y objetos de arte, alhambras, espejos y corinajes de Damasco. Los actuales entoldados de Cataluña, que son copia de aquellos, son una tienda de campaña comparados con el nuestro.

Asistieron mujeres hermosísimas, de incomparables encantos, unas con lujosos atavíos, otras con los graciosos rebobillos, otras con las limpias y modestas tocas del pueblo, todas animadas por las más bellas y risueñas esperanzas. Unas conaban en su mirada irresistible, otras en su sonrisa seductora, otras en sus ojos acatizadores, otras en su boca coralina, otras en su tímida expresión de dulzura, otras en su jaleo esbelto y sugestivo, otras en su ingenio y su viveza; todas, todas, aportaban al concurso alguna singular cualidad, algún mérito indiscutible merecedor del triunfo; lo cual no me extraña porque no hay ninguna mujer mallorquina que no posea alguna preciosa cualidad por la cual puede ser adorable y adorada.

Grande era el bullicio y animadas las conversaciones cuando se presentó ahogado el príncipe y con tranquilidad y graciosa actitud pasó revista a la concurrencia.

Las conversaciones cesaron por encanto, un absoluto silencio interrumpido solo por las respiraciones comprimidas, sucedió al bullicio de antes y miles de ojos sublevaron, según minuciosamente los movimientos y actitudes del príncipe que risueño y esbelto paseaba por el salón, cruzando saludos y frases amables con toda la concurrencia.

Muy pronto nuestro héroe se sentó al lado de una rubia angelical y soñadora de ojos de cielo y manos de nacar y apenas tomó asiento a su lado, aquel silencio de antes se convirtió en una humana columna. De todas partes brotaron mil anchichos, movimientos de impaciencia, miradas de soledad, ruidosos abanicazos, facciones de impaciencia, porque según unánime opinión, aquella rubia angelical próxima a ser solicitada en matrimonio regio, era la que menos lo merecía.

Desde la mano el príncipe y le dijo muy bajito al oído, he pensado contraer matrimonio con vuestra prima Mercedes y como la conozco íntimamente deseo conocer vuestra opinión.

Que cruel desencanto para la hermosa rubia; quedaba postergada a su primo; no era ella la elegida por el príncipe. Señor contestó la rubia; Mercedes es muy bonita pero lealmente quiero advertiros que hay mucho en ello de artificio, anda en sus mejillas la crema y el colorete; en cuanto el carácter tiene ligeros defectillos, es de mal genio, dominante, envidiosa, frívola y coqueta; yo la quiero mucho.

Bien lo veo interrumpió el príncipe, sois admirablemente angelical y buena; y haciendo una galante reverencia se apartó de la sugestiva rubia, para dirigirse a una fogosa morena que llevaba en los ojos luz y en las venas fuego y anunciándole iguales propósitos para con su íntima amiga Pilar.

Mi amiga, dijo la febril morena lleva algunos dientes postizos, sus formas esculturales son debidas a ingeniosas artes de la modista, es algo sucia en su persona y perezosa en su casa, su madre no puede dominarla, yo temo no sepa hacerle tan feliz como se merece; pero me alegro mucho de vuestra elección.

Estoy convencido de ello repuso el príncipe y una en pos de otra fué dirigiéndose análoga consulta a las invitadas y todas a porfía sacaban a relucir los defectos imaginarios o reales pero siempre con poca piedad y mucha exageración, de la amiga que cretan preferida.

Desesperado el príncipe al ver aquel espíritu de crítica y murmuración, iba a retirarse entristecido renunciando al matrimonio, cuando tropezó con una linda costurera que asistía a la fiesta para arreglar los tocados de las aspirantes al trono. Dijo el príncipe que pensaba casarse con su íntima amiga y compañera de profesión.

Señor contestó la modestilla, mi amiga es muy buena y hacendosa, por sus bondades y encantos digna de un Príncipe como vos; no dudo que sabrá haceros tan feliz como merecéis y como la quiero mucho, ofrezco como regalo de boda confeccionar su gentil vestido y su ramo de azahar.

Cogióla el príncipe de la mano y presentándola a la concurrencia dijo: Esta niña que guarda buena ausencia a la amiga, que no envidia su encumbramiento, su mérito y su suerte y que no habla mal de ella, será mi esposa.

Y sabido es que desde aquel año casi inmemorial, en Mallorca no ha habido mujeres, ni hombres murmuradores y por esto vosotros bellas lectoras, vidádoles libres de tan funesta condición podéis con facilidad haceros sentir siempre vuestra decisiva influencia siendo a todas horas el verbo inspirador de toda idea grande y generosa en los hombres, el báculo consolador de nuestras luchas, desaljecimientos y cansancios y la luz intensa de los horizontes humanos, que al abrirnos vuestros brazos y ofrecernos el regalo, nos brindáis un venturoso asilo de paz, ternura y amor.

El Capitán Belver.

## En el Consistorio

Presidida por el primer Teniente de Alcalde señor Barceló y Calmarí celebróse sesión a las seis de la tarde de ayer, asistiendo los concejales señores Roselló, Barón de Pinopar, Muntaner, Planas, Pou, Obrador, Villalonga Olivar, Fons, Queiglas, Bisbal, Solá, Barrera, Cañellas, Col, Trián y Llompart.

Se aprueba el acta de la sesión anterior y se acuerda el pago de varias cuentas.

Firmado por varios ciudadanos se presenta una instancia en la cual se censura la pasividad del Ayuntamiento en la cuestión de subsistencias.

El señor Queiglas apoya dicha instancia y dice que ciertos comestibles sólo están al alcance de los potentados, en particular las verduras dice que es escandaloso lo que sucede, pues las verdugeras compran coles a 50 céntimos y las venden a una peseta. Pide que se municipalicen las verduras y los huevos.

El señor Bisbal, que es uno de los firmantes de la instancia dice que el Ayuntamiento debe garantizar los acuerdos de la Junta de Subsistencias, pues está seguro que dichos acuerdos si se cumplen nunca, con ello se atenúa el pavoroso problema de las subsistencias.

Cita un artículo de las Ordenanzas Municipales que dice que todos los artículos que se venden en la plaza de Abastos, deben de indicarse sus precios con unos letreros, los cuales no existen, como tampoco existe la vigilancia para hacer cumplir tales disposiciones. Y es que el Ayuntamiento no tiene el celo necesario para que el pueblo vea que cumplimos con nuestro deber. Es más, se da el caso de que el Teniente de Alcalde no impone multas a los que faltan a las ordenanzas y todo cuanto dispone el Ayuntamiento, porque luego se ponen en juego las influencias de los demás concejales para que sean condonadas. (gritos de aprobación y bravos en el público.)

El maestro ve en aumento y se llegará hasta a no poder comer pan, pues ayer sin causa justificada se aumentó en cinco céntimos el kilo, el aceite en diez céntimos litro y así sucesivamente; créame los señores concejales si no tomamos medidas para atajar el mal, el mejor día se tomará el pueblo la justicia por sus manos.

Pide el señor Bisbal que se nombre una comisión de subsistencias que sea responsable de sus actos y a la cual debe dar el Ayuntamiento todas las facultades y personal necesario para cumplir su cometido y para que ello no signifique restar atribuciones al señor Alcalde ni al Teniente de Alcalde encargado de la plaza de Abastos, In-

dica que no se opondrá a que éste sea nombrado comisario.

El señor Roselló agradece las frases del señor Bisbal y rectifica lo dicho por el señor Queiglas.

El señor Pou censura que el Alcalde no haya llevado a los tribunales a los vendedores de leche adulterada ya que éste era el acuerdo del Ayuntamiento.

El Alcalde da explicaciones que no son aceptadas por el señor Pou, prometiendo el señor Barceló que serán castigados los lecheros.

El señor Barón de Pinopar dice que nunca ha pedido fuese condonada multa alguna. Dice que el problema de las subsistencias no depende sólo del Ayuntamiento. Se necesita mucha vigilancia y que el público esté al lado de la Corporación denunciando todos los abusos, en vez de venir aquí solo a censurar, coartando con ello la libertad de los señores concejales. (Ante los rumores del público el señor Barón de Pinopar se retira del salón.)

El señor Villalonga y Olivar dice que el Alcalde debe castigar a los empleados que no han cumplido con las ordenanzas que se les dió. Está conforme con las censuras que dirigió el señor Queiglas al señor Barceló y se muestra disconforme con el nombramiento de un comisario de Subsistencias, pues el Alcalde es el que debe cumplir con su deber y hacerlo cumplir con los otros y si esto no sabe hacerlo, que dimita.

(Entre el público se promueve gran escándalo. El Sr. Barceló es impotente para dominar el tumulto. El público gritando *justicia y pan*.)

El Sr. Bisbal pide al público sensatez si bien hay que tener en cuenta que estas manifestaciones son hijas del malestar, por ello pedimos al Ayuntamiento que cumpla con su deber como también pedimos que se constituya el Sindicato Marino como ordenó el Sr. Ventosa y no lo que se está haciendo desde hace un año para engañar al pueblo.

El Sr. Roselló justifica su gestión diciendo que hace tres meses no ha autorizado ningún embarque de pescado.

El Sr. Villalonga y Olivar dice que estas explicaciones contrastan con que la barbaridad de pescado que se ha embarcado, pues uno de los últimos vapores que salió para Barcelona embarcó *putete* y *coledas* y esto francamente significa que hace su señor un papel ridículo.

Se aprueba la dimisión del Sr. Roselló y el Alcalde dice que asume toda la responsabilidad en vista de las manifestaciones del Sr. Roselló, y que estará al lado del pueblo en la cuestión de subsistencias.

Se da lectura a las conclusiones aprobadas en el mitin celebrado el domingo en el Teatro Balear.

El Sr. Planas dice haber recibido a una comisión de estudiantes del Instituto, quienes rogaron al Ayuntamiento fuese trasladada a otro sitio la caseta de desinfección que existe en las inmediaciones del citado Instituto, por ser un peligro para la salud pública. Al mismo tiempo a ruego de los estudiantes pide que la bandera del Ayuntamiento ondee a media asta en señal de duelo por los sucesos de Granada.

El señor Queiglas pide que se telegrafe al Gobierno protestando de aquellos sucesos.

El Alcalde dice que el principal motivo de la caseta es lo que se refiere al traslado de ropas infectadas a aquel lugar, lo que promete se hará de noche.

El señor Pou elogia la actitud de los estudiantes y dice que estos debieron observar igual actitud contra los catedráticos que venden libros a altos precios.

(Bravos en el público.)

Se acuerda telegrafiar al Gobierno protestando de los sucesos de Granada.

El señor Llompart se ocupa de la cuestión sanitaria y pide que se adquieran aparatos a fin de que el Ayuntamiento no se encuentre desprevenido si respecta la gripe.

El señor Villalonga Olivar es de opinión que el señor Llompart obra en este asunto como tres más conveniente.

Queda nombrado por unanimidad Comisario de Sanidad el señor Llompart.

El Alcalde da cuenta del fallecimiento del jefe del Negociado de Ensayos D. Miguel Ramis y Pons teniendo para él frases de elogio, por ser un empleado probo diligente y activo.

Se acuerda que conste en acta el sentimiento de la Corporación.

Y se levanta la sesión.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES

Conforme a lo prevenido en el artículo 17 de los Estatutos por que se rige esta benéfica Asociación, se convoca a la Junta General ordinaria que prescribe el artículo 16, para cuyo acto ha señalado la Junta Protectora el día 28 del corriente a las doce de la tarde.

Los señores Subvencionistas que deseen asistir a la reunión podrán solicitar la correspondiente papeleta de asistencia en las Oficinas de la Sociedad durante las horas de despacho.

Palma 16 de Febrero de 1919.—P. A. J. J. P.—El Vocal Secretario, José Esteve Roscava.

## Actividad Industrial de Manacor

Habiendo adquirido la Sociedad Industrial de Manacor la semilla para la plantación de remolacha azucarera, el Consejo de Administración pone en conocimiento del público que los interesados en adquirirla, pueden solicitar la cantidad que necesitan, bien en el domicilio social o en Palma en casa de don Pedro Ballester (Cof. 4.)

LOS SUCEOS DE HOY

SAQUEO DEL MERCADO Y ALMACENES

Como se ha iniciado el conflicto

A las ocho de la mañana han llegado a la Plaza de Abastos dos carros de verduras en su mayor parte coliflores.

Después de convenido el precio a cuanto había de cederlos el productor a la revendedora, ha empezado la descarga de los carros.

Como viera la revendedora que las coliflores que iban en el centro del carro, no eran iguales de clase a las que llevaba encima y ella les hubiera pagado todas a precio extraordinario y como de clase superior, ha protestado del hecho, entabándose, con este motivo sería discusión entre uno y otro.

Para dirimir el asunto un celador les ha llevado a la caseta llamada del reposo, dejando el conductor, el carro abandonado.

El público numeroso que ha presenciado la contienda ha empezado a protestar contra aquel que la mercancía mala, quería venderla como de superior calidad y a precio elevadísimo.

El productor ha insultado a uno de las del grupo y entonces el público indignado ha asaltado el carro tambaleando y llevándose cuantas coliflores y otra verdura llevaba.

Este hecho ha enardecido los ánimos; ha engrosado la muchedumbre y después de una serie de juergas contra las opresores del pueblo ha decidido tomar la justicia por su mano saqueando los puestos inmediatos al de la revendedora de referencia.

A medida que avanzaba la hora de la compra, ha concurrido público a la Plaza de Abastos engrosando los grupos de protestantes y asaltantes.

Cerca de las ocho han acudido a la Plaza de Abastos fuerzas de la Guardia civil que a pesar de sus extraordinarios esfuerzos sólo han podido contener parcialmente a los exaltados.

El proceder correcto de la guardia civil, ha sido muy favorablemente comentado, pues con su tacto en la sofocación del tumulto ha evitado un verdadero día de luto a Mallorca.

A las diez de la mañana el número de personas que había acudido a la Plaza de Abastos era tan extraordinario, que seguramente no bajaría de varios miles de personas.

A esta hora ha empezado el saqueo general.

Han sido asaltados los puestos de patatas de los Sres. Amengual, Torres y García repartiéndose el público el numeroso botín de patatas, cebollas, maníatos y otros productos que en ellos había, en medio de una gritería fenomenal.

Después del saqueo de estos puestos ha tenido lugar el de las casetas destinadas a la venta de carnes de cerdo, manteca y embutidos, llevándose cada cual la porción, de estos productos, que pudo alcanzar.

Mientras esto acontecía ha llegado a la Plaza de Abastos el Sr. Gobernador, acompañado del concejal socialista Sr. Bisbal.

Ha dado una vuelta por la Plaza Mayor, recomendando al público que se disolviera, dándole palabra de que serían atendidas sus razonables aspiraciones, relativas al abastecimiento de las subsistencias.

El Gobernador a su paso por entre la muchedumbre ha sido aplaudido.

Se le ha pedido que hablara, lo que muy gustoso ha hecho nuestra primera autoridad civil desde la terraza del Café conocido por «Cas Mahones».

«Señores, dijo el Sr. Ruiz Valarino, yo comprendo lo justo de vuestra aspiración y en vez de una autoridad tenéis un amigo a vuestro lado, que se esforzará hasta que veáis cumplidos vuestros legítimos deseos.

Así como prometí auxiliar vuestra noble aspiración, repito, os pido también que os disolváis pacíficamente a fin de evitar la enojosa intervención de la fuerza».

El Gobernador ha sido nuevamente aplaudido, marchando en unión del concejal Sr. Bisbal al Gobierno civil.

Les ha seguido numeroso público que ha vitoreado y aplaudido.

Poco tiempo después de abandonar el Sr. Gobernador la Plaza de Abastos, nuevos gritos y protestas han salido desde uno de los extremos de aquel mercado.

Averiguando el hecho ha resultado ser que el público la había emprendido contra una de las casetas donde se expendían productos de la matanza del cerdo, que hay inmediata a la pedertería, derribándola y saqueando cuanto había dentro, que se ha repartido también la muchedumbre en funciones.

A este saqueo ha seguido el de las casetas y trastes donde se venden los melones y otras frutas, repartiéndose el público cuanto en ellas había.

Luego les ha tocado el turno a los puestos de venta de patatas del Sr. Saau y a las casetas expendedoras de carnes de cerdo que tiene a su lado.

Ha sido también saqueado y repartido cuanto en ellas había.

A las once de la mañana les ha tocado el turno de saqueo a los puestos del pan en la citada Plaza de Abastos, quedando en pocos momentos por completo vacíos.

Y en esta forma, puede decirse que ha quedado limpia por completo de mercancías nuestra Plaza de Abastos.

A las once y media algunos intentaron quemar los inmundos puestos y toldos de la Plaza de Abastos lo que ha sido evitado por la guardia civil.

En el Ayuntamiento

La manifestación se ha dirigido al Ayuntamiento, subiendo a hablar con el Alcalde accidental Sr. Barceló y Calmari una comisión presidida por los concejales señores Bisbal y Queiglas, los cuales han dado cuenta al Alcalde de todo lo sucedido en la plaza de Abastos y al mismo tiempo le ha solicitado que dirigiera la palabra al pueblo lo mismo que habían hecho el Sr. Gobernador y el Sr. Bisbal.

El señor Barceló y Calmari ha estado en

balcón del Consistorio, diciendo al pueblo que enterado de todo lo sucedido había mandado unas circulares a todos los alcaldes de los pueblos para que notificara a todos los productores que mañana, como de costumbre, y a pesar de lo sucedido hoy, mandasen sus productos a ésta, que la autoridad procurará defender sus intereses.

Al mismo tiempo ha aconsejado mucha calma y tranquilidad.

En vista de las protestas de muchos referente a cierto embarque clandestino de haberos, alubias y patatas que se intentaba llevar a cabo, el Alcalde ha dicho que se enteraría de ello y evitaría el embarque de dichas subsistencias.

A petición de los manifestantes, el Sr. Bisbal ha dirigido de nuevo la palabra al pueblo, recomendándole mucha calma y aconsejándole la disolución de la manifestación en vista de que tanto el Sr. Alcalde como el Sr. Gobernador están de su parte y les prometen que mañana la plaza estaría provista de subsistencias y las autoridades harían cumplir los precios de base, y en caso de que éstos no cumplieren las promesas que le ofrecían, ellos se tomarían a justicia por sus manos.

Hacia el Muelle

Seguidamente los manifestantes dando fuertes gritos y aplaudiendo la conducta de quienes han dado ejemplo a que se repartieron los artículos alimenticios de la Plaza de Abastos, se han dirigido hacia el Muelle marchando por la calle de Palacio.

Como quiera que permanecían abiertas distintas oficinas y otras casas de banca como «La Isleña Marítima», «La Salinera» y el «Crédito Balear» los manifestantes han penetrado en dichas oficinas invitando a los empleados a que abandonaran el trabajo como así lo han hecho cerrando las puertas.

Como quiera que en «La Isleña» en los primeros momentos no accedieran a la solicitud de los manifestantes, estos acometieron contra los cristales rompiendo algunos de ellos.

Ya en el Muelle los manifestantes intentaron descargar tres vagones cargados de sacos de patatas, mas como quiera que el teniente de carabineros señor González, encargado de evitar el embarque clandestino, les manifestó que estos sacos iban consignados al abasto público se han abstenido de realizar su intento.

A medida que los grupos iban engrosando en dirección al sitio en el que se hallaba el vapor correo que ha salido este mediodía para Ibiza y Alicante, han ido llegando buen número de parejas de la guardia civil a pie y a caballo como también el inspector de policía señor Blanco con varios agentes a sus órdenes en previsión de los incidentes que pudieran ocurrir.

Dichas fuerzas han intentado cortar el paso a los manifestantes, más estos han conseguido el objeto que les trajo al Muelle traapassando el límite que les marcaba la guardia civil hasta llegar en el sitio donde se hallaba el buque. Allí han hecho parar los trabajos, tanto a los obreros que trabajaban a bordo como a los que se ocupaban en la carga del buque, que se hallaban en tierra.

Igualmente los manifestantes han impedido la circulación de los carros que llevan mercancías.

Poco después han requerido la presencia del oficial de carabineros para indicarle que tenían confianza en que él evitaría la exportación de productos alimenticios. Esto no tan solo lo ha prometido sino que ha dado su palabra de honor de que no se embarcaría un solo saco de ningún artículo alimenticio. La promesa hecha por el oficial a los manifestantes ha sido objeto de una entusiasta salva de aplausos y vítores.

Igualmente el público ha hecho parar además de todos los trabajos que se realizan en el puerto, las obras en los talleres y en los distintos astilleros.

A las doce continuaban las manifestantes en el Muelle donde se ha desplegado un verdadero lujo de fuerza armada perteneciente a los Institutos de carabineros y guardia civil.

No han ocurrido incidentes dignos de lamentar si bien se han registrado algunos heridos leves por contusiones y rasguños sufridos por las conglomeraciones del público, los que han sido convenientemente asistidos por los oficiales de la Cruz Roja señores Cortés y Pujol.

El Gobernador resigna el mando

A la una y media de la tarde el Gobernador considerando insuficientes las fuerzas con que contaba para mantener el orden ha resignado el mando en la autoridad militar, cuya decisión le ha comunicado telefónicamente.

El Capitán general inmediatamente se ha encargado del mando, tomando acertadas medidas para mantener el orden.

Los manifestantes en el tren

A las dos de esta tarde los manifestantes se han congregado en la estación del ferrocarril con objeto de saquear los vagones que pudieran contener huevos y otros productos comestibles.

En la estación así que se ha dado cuenta de la presencia de los manifestantes han dado orden para que fueran subidos a los pueblos varios vagones que había en Palma, cargados de comestibles. Así se ha hecho, señalando una locomotora arrastrando diez vagones.

Después de practicar los manifestantes un reconocimiento en la estación del tren en Palma, han ido a los almacenes que inmediatos a la citada estación tienen los Sres. Alzamora hermanos, donde han intentado violentar las puertas, las cuales no han podido llegar a abrir.

Afortunadamente han llegado en el lugar de la ocurrencia varios piquetes de la guardia civil y caballería que han logrado dispersar a su intento a los asaltantes.

Hacia el Gobierno civil

Los manifestantes en número de unos dos mil entre mujeres y hombres han marchado en dirección al Gobierno civil, con objeto de protestar ante el Gobernador de que estuvieran cerrados los comercios de Palma, impidiendo que pudieran salirse de las viandas que necesitaban para la vida.

En el Gobierno civil, se les ha dicho que el Gobernador había ido ya a comer en el Grand Hotel, para cuyo sitio han marchado luego los manifestantes.

Frente al Gran Hotel se han estacionado la comitiva que ha prorumpido además en vivas de abajo los traidores!

Han pedido permiso para hablar con el Gobernador lo que inmediatamente les ha sido concedido.

Este les ha dicho que había resignado el mando en el Capitán General y que por la citada razón, desde aquel momento, sólo a él, incumbían las decisiones.

Al salir del Grand Hotel han continuado las gentes, siendo apedreado el edificio del que han sido además arrancados y rotas las macetas.

Hacia Capitanía General

Con motivo de las indicaciones del Gobernador han marchado los manifestantes a la Capitanía General, pero al llegar a la Plaza de la Seo, les ha cortado el paso una sección de soldados de artillería.

El ayudante del Capitán General, señor Gineard ha salido al encuentro de los manifestantes, preguntándoles que era lo que deseaban, a lo que ellos han respondido: «hablar con el Capitán General».

Entonces se ha permitido subir a Capitanía General a una comisión de manifestantes compuesta de cuatro hombres y tres mujeres.

En Palacio

En uno de los salones de Palacio, ha recibido el Capitán General, amablemente a los comisionados diciéndoles que era lo que deseaban.

Aquellos han manifestado a la primera autoridad militar que era su deseo el que mandara abrir los establecimientos de comestibles ya que en todo el día no habían muchos de ellos podido probar bocado por no saber donde adquirir comestibles.

El Capitán general les ha hecho saber que se había hecho cargo del mando de la provincia, suplicando al pueblo el mayor grado de cordura con objeto de no tener que hacer uso de medidas extremas, lo cual ha deplorado siempre.

Con respecto a la apertura de los comercios ha dicho que en cuanto quede normalizada la situación inmediatamente ordenará la apertura de todos los comercios.

Además les ha añadido que sabía que el Alcalde tenía medidas tomadas para conseguir mañana el abastecimiento completo de mercancías para las necesidades de la población.

Los comisionados han salido muy satisfechos de las explicaciones del Capitán General, marcando desde la plaza de la Seo en manifestación pacífica en dirección, al tren.

Fuerzas del ejército de la guardia civil a la calle.

A las once de la mañana y viendo el Gobernador que el conflicto en vez de disminuir aumentaba, ha dado cuenta de ello al Excmo. Sr. Capitán General y Teniente Coronel de la Guardia civil, decidiendo que salieran fuerzas de ambos cuerpos a la calle.

Parejas de la guardia civil montada han ocupado la plaza de Abastos, resultando muy difícil la operación, porque allí resbalaban los caballos, pudiendo apenas mantenerse de pie.

Más tarde han llegado también fuerzas de caballería que por la más arriba indicada circunstancia han tenido que retirarse.

Mientras tanto, las turbas, casi imposibles de dominar continuaban saqueando los pocos almacenes y puestos que no lo estaban aun; al grito de: «¡tenemos hambre!... ¡no respondemos de nuestros actos!... ¡castigo para los comerciantes que extrangulan al pueblo!»

Con templanza, la guardia civil procuraba calmar a los exaltados, lo que se hacía muy difícil puesto que el estado de ánimos se enardecía por momentos.

Saqueando comercios

De uno de los grupos de la Plaza de Abastos ha salido la iniciativa de ir a saquear las tabernas y almacenes de Palma y así se ha hecho; al grito de: «¡queremos pan!» han salido unas mil personas recorriendo las calles de esta ciudad y pidiendo pan en las tabernas que encontraban a su paso.

En muchos de ellas, los propietarios se han adelantado a los manifestantes entregándoles todo el pan y panecillos que había en sus tabernas y en varias otras lo han arrebatado a viva fuerza.

Como que la algarada como reguero de pólvora se había extendido por toda la ciudad, las fuerzas del ejército por mas que se esforzaban no podían atender a todas partes con la oportunidad que se pedía. Por esta razón han sido objeto del asalto muchas tiendas y comercios.

En el Ensanche

Se han organizado diferentes partidas que han recorrido los almacenes del Ensanche, asaltando algunos de ellos, especialmente el de D. Bernardo Pomer que tenía almacenadas grandes cantidades de bigos y habichuelas destinadas a la exportación.

En el Gobierno civil

A las doce y media de la tarde han estado en el Gobierno civil, los comerciantes de patatas señores García, Amengual y Saau, pidiendo amparo al Sr. Gobernador, no sólo por los desmanes de hoy, sino para que les sea garantida la libertad para la venta de productos que tendrían que realizar mañana, con objeto de no dejar desabastecido el mercado.

El Sr. Gobernador les ha ofrecido ampararles.

La ha visitado también una comisión de almacenistas al frente de la cual figuraba el director de la «Isleña Sr. Ferragu», quienes han recibido de la citada autoridad, la más absoluta seguridad de que quejarían garantizados sus intereses y persona.

Bando del Alcalde

El Alcalde accidental Sr. Barceló y Calmari ha publicado un bando excitando y ordenando a los dueños de tabernas y tiendas de comestibles que mañana sean abiertos dichos establecimientos, garantizando la seguridad de los mismos. Al propio tiempo hace un llamamiento al pueblo para que deponga su actitud y evite la repetición de nuevos sucesos.

Saqueo del almacén de E. Pomer Kleber.

El más perjudicado de los almacenistas, ha sido don Bernardo Pomer y Kleber, que tiene su almacén en el Ensanche, en la Avenida de Alejandro Rosselló.

Los manifestantes después de grandes esfuerzos que resistían los empleados que se hallaban en el interior del edificio, han derribado todas las puertas del almacén penetrando en el interior.

Allí se hallaban almacenados miles de sacos de almendrán, alubias y cajones de bigos preparados para embarcar con destino al extranjero, mercancías que habían sido preparadas y almacenadas durante estos últimos años de guerra.

Durante varias horas la gente ha ido apoderándose de todos los comestibles que allí había almacenados.

Al cabo de algún tiempo, han llegado parejas de la guardia civil los que han intentado disolver a la multitud lo que no han conseguido hasta que han llegado varios números de la guarnición, del cuerpo de caballería, los que han penetrado en el almacén despojando a los saqueadores.

Uno de los soldados del cuerpo de caballería, ha caído del caballo produciéndose contusiones de bastante importancia en distintas partes del cuerpo y en la cabeza especialmente. El soldado de referencia ha sido recogido de referencia ha sido recogido por los manifestantes y curado convenientemente.

Calculáanse en 70.000 duros las pérdidas sufridas por el señor Pomer y Kleber.

Saqueos de otros comercios

Puede decirse que los manifestantes han estado en la totalidad de los hornos de esta capital, llevándose todo el pan y panecillos que en ellos había.

Terminado el saqueo en la casa P. Pomer y Kleber los grupos se han dirigido a dirigidos a los almacenes de los señores Alzamora Hermanos intentando asaltarlos pero la pronta intervención de varios números de la guardia civil y de caballería ha evitado consumarse el hecho.

Allí la fuerza ha dado varias cargas y un toque de atención.

Los grupos durante toda la tarde permanecen estacionados en la plaza del Ferrocarril esperando el momento para llevar a efecto sus proyectos de nuevos saqueos.

Por la tarde los manifestantes han arrancado la puerta de hierro del almacén de don Juan Fuster sito en la casa número 5 de la calle de Espartería. Afortunadamente, con la pronta intervención de la Benemerita y de los soldados de caballería, la que ha sido recibida con vivas y aplausos, los manifestantes no han llegado a penetrar en dicho almacén.

Sobre las tres de la tarde, los manifestantes han derribado el almacén de don José Fuster, en la calle de Sans número 33, apoderándose de gran cantidad de sacos de harina, café, arroz y otros comestibles, habiendo quedado dicho señor, poco menos que en la miseria.

Otro de los almacenes que ha sido saqueado ha sido el de don Pablo Valls, domiciliado en la calle del Teatro Balear.

Allí había almacenados, embutidos, manteca y carne de cerdo.

Los perjuicios que se han ocasionado a dicho señor ascienden a muchos miles de pesetas.

Los perjuicios ocasionados en la Plaza de Abastos, se calculan en unos diez mil duros.

Noticias varias

Tropas de infantería custodian los edificios del Banco de España, y así como los de las demás entidades bancarias de esta localidad.

Como siguieran los manifestantes en gran número en la Plaza de Eusebio Estada, esta tarde se ha situado junto a la estación del ferrocarril una sección de ametralladoras.

Por orden superior desde esta tarde las tropas están acuarteladas.

Durante toda la tarde grupos de soldados de los distintos cuerpos de esta guarnición a pie y a caballo, recorren las calles y a su paso son recibidos por el público con vivas y aplausos.

La Benemerita ha sido apedreada en distintos sitios y su presencia es recibida en todos momentos por el público con manifestaciones de protesta.

Al pasar los manifestantes frente a la tienda en la que D. Manuel Selas expende al público aceite al por menor con una notable rebaja de precio, algunos de los manifestantes intentaron obligar a que se cerrara dicho establecimiento más habiendo observado algunos que sólo elogios merecía el proceder de dicho señor, han penetrado en la casa y después de dar a los dueños toda clase de satisfacciones han prorumpido en vivas y aplausos.

A la hora de cerrar esta edición sigue congregado bastante público en la plaza de Eusebio Estada, patrullando por allí fuerzas de infantería con ametralladoras, de caballería y guardia civil.

Se han dado varias cargas y toques de atención.

Más saqueos

A las cuatro y media de la tarde han sido violentamente abiertas las puertas del almacén de don Antonio Salom, de la calle de la Herrería, llevándose los amotinados sacos de harina y otros comestibles.

La intervención de la guardia civil ha evitado fueran causados mayores males.

A las cinco y media de la tarde ha tocado el turno de saqueo al almacén que en la calle de la Bolsería posee don Cayetano Bonina.

Los amotinados han sacado la mayor parte de las existencias de azúcar y harinas que en el citado almacén había.

Consumado ya el saqueo, han llegado fuerzas de infantería al mando del ayudante del Capitán General señor Gineard, disolviendo a los pocos amotinados que quedaban.

Lección no aprovechada

May triste es el que hayan llegado las cosas a tal extremo.

Nadie puede aprobar los actos de violencia, pero tampoco puede hacerse de ellos responsable al pueblo, el cual hasta hoy ha sido juguete de la junta de subsistencias y de comisionistas y acaparadores poco escrupulosos.

El pueblo es inconsciente y cansado de promesas ha recordado que hoy hace un año carecía de carbón para poder atender a las más precisas necesidades de la vida, y que a raíz de los sucesos que ocurrieron no faltó carbón a ningún vecino de Palma y a precios más bajos de los que se cotizaba antes.

Era ello una buena lección para nuestras autoridades, lección que no han querido aprovechar a pesar de que se la hemos recordado nosotros una y mil veces, motivando ello que la mayor parte del comercio de Palma haya sufrido las consecuencias de esa falta de previsión.

INSTITUT POPULAR

Als joves dependents i obrers que vulguen obtenir una major cultura, per obrir se pas a la vida

Queda oberta la matrícula per un non Curset que començarà dia 24, en el local de l'Associació d'Antics Exploradors, carrer de Verí, n.º 10.

Ingrés: El non deixeble deurà provar sebre llegir, i escriure, sumar, restar, multiplicar i dividir.

Clases: Francés, Contabilidad Comercial, Dibuix aplicat als oficis, Electricitat y Mecánica, Musica, y tota altra materia mentre se reunequen 5 deixebles desijosos d'aprendrerla. Tots els estudis son de caracter practic y també es darán Conferencies per persones de recomendada competencia.

El professorat treballa gratuïtament. Gestionament de col·locacions dels joves qu'han acabat els seus estudis.

Ferrocarril de Sóller

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y en cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 19 de los Estatutos, esta Sociedad celebrará Junta General ordinaria el 25 de los corrientes a las diez de la mañana en el domicilio social.

Los señores accionistas que deseen concurrir a ella deberán depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad con veinticuatro horas de anticipación, por lo menos, a la hora señalada por la Junta General y recoger a la vez la papeleta de asistencia que les será entregada en las propias oficinas, según previene el artículo 20.

Sóller 8 Febrero de 1919.—El Presidente Juan Puig.—P. A. de la J. G.—J. Torrens.

SUBASTA

El día 24 de los corrientes a las 11 horas, se subastará la casa n.º 4 de la Calle de la Riera de esta ciudad, en el despacho del Notario D. Francisco de Paula Massanet (plaza de Antonio Maura, n.º 1, Palma). Las condiciones de la Subasta y los títulos de propiedad de la finca obran en dicha notaría.

UNDERWOOD

hemos recibido una partida de máquinas para escribir de esta afamada marca y varias «Royal» las que vendemos a precios limitados. Malondra, Gater, 5.

BAR-LOCK

Máquinas escribir de todas marcas. Abonos, Reparaciones, Cambios, etc. Agente: J. Carrío—Espartería—1.

Propiedad en el Borne

Compuesta de altos y bajos, Constitución 18 y Pelaros, 92 y 94 libre censos. Tratar directamente en Moncadas 17, 2.º. Gastos traspaso a cuenta comprador.

Especialidad en composturas

Máquinas de escribir, Gramófonos y plumas Stilográficas. UNION 6 (junto a telégrafos)

SE DESEA TRASPASAR

acreditada SALCHICHERIA situada en punto céntrico de esta Capital. Informes Centro de Anuncios.

HOTEL UNIVERSO

de GLAR y SASTRE Se abre de nuevo al público. Servicio esmerado por cobiertos y a la carta. Valle, 82.—Lluchmayor.

Agente de Seguros

Para el interesado se desea uno activo con buenas referencias. Sueldo y comisión. Informes, Mitad 63, 2.º de S a 10.

CORREOS

Academia Riera-Ferrer OFICIALES DEL CUERPO Rubí, 14.—4.º—2.º

Joven Dependiente

Se desea. Informes, Centro de Anuncios.

# INFORMACION

## En honor de un historiador menorquin.

En el Ateneo Científico de Mahón se ha celebrado una velada necrológica a la memoria del primer historiador menorquin Dr. Juan Ramis y Ramis.

Asistieron las autoridades locales y numerosa concurrencia.

Después de breves palabras del Presidente del Ateneo Sr. Victorio, don Francisco Hernández Lanz, cronista del Ayuntamiento, leyó la bibliografía de don Juan Ramis, en la que dice que en su juventud dedicó sus afanes a la poesía, produciendo distintas obras, abandonando después este campo para dedicarse a los estudios históricos, en los que se distinguió, emprendiendo un camino que ningún menorquin había seguido, venciendo las dificultades que se le presentaron y logrando obras de mérito positivo que enaltecen su nombre.

Luego un comandante de Artillería leyó un trabajo titulado: «El españolismo de Menorca en las obras de Ramis.»

Dichos señores fueron muy aplaudidos.

Uno de estos días fué colocada en el frontis de la casa en que nació el ilustre mahonés y primer historiador menorquin Doctor don Juan Ramis y Ramis, y en la que actualmente vive su tarantieto D. Pedro Mir y Mir, la lápida que el Excelentísimo Ayuntamiento acordó fijar en dicha casa.

## Notas del Carnaval

DE SOCIEDAD

En Manacor ha sido pedida la mano de la distinguida y agraciada señorita Margarita Truyols Febrer, hija de nuestro amigo D. Monserrate, para el joven industrial y abogado D. José Casasayas Pizá, hijo de los dueños de la acreditada Confitería Frasquet de esta capital.

La boda se realizará en la primavera próxima.

PERSONALES

En la reciente combinación de altos cargos ha sido nombrado Subdirector General de Correos, nuestro distinguido amigo y antiguo colaborador, el ilustrado ibicenco D. Enrique Fajárnés y Tur, que actualmente estaba al frente de la Inspección General.

Celebramos muy de veras que los méritos ilustración y servicios del Sr. Fajárnés hayan sido premiados con esta alta distinción, al frente de la cual es de esperar demuestre sus conocimientos que resultarán en provecho de las comunicaciones de España.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos. — Stos. Alvaro, Conrado y Gabino.

Cuarenta Horas. — Concluyen en Santa Eulalia, en honor de la Titular: Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos Horas y Misa mayor; por la tarde a las cuatro los actos de Coro; a las seis y cuarto Rosario, sermón por el Reverendo P. José Carreras, S. J., ejercicio en obsequio de Santa Eulalia, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

Continúan en San Jaime en honor de Nuestra Señora del Sagrado Corazón. Exposición a las seis; a las nueve y media Horas y Misa mayor; por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario, ejercicio a Nuestra Señora del Sagrado Corazón y reserva de S. D. M.

Visita. — A Ntra. Sra. de Lluch en San Nicolás.

## De Teatros

Función benéfica en el Principal.

Por la Junta Directiva del Taller de Santa Teresa y Santa Catalina, hemos sido atentamente invitados a la función que dicha Junta organiza a beneficio de dicha institución y que se celebrará en el Teatro Principal el mañana miércoles a las seis de la tarde, conforme al siguiente programa:

1.º La comedia en dos actos, original de los señores Serafin y Joaquín Álvarez Quintero, «Doña Clarines».

Personajes: Doña Clarines, señorita Amparo Bauzá. — Marcela, señorita Catalina Alcover. — Tata, señorita Juana Vidal. — Daria, señorita Pazzis Pons. — Basilio, señor Jorge Andreu. — Miguel, señor Manuel Despujol. — Luján, señor Gabriel Vidal. — Escopeta, señor Antonio Pon. — Crispín, señor M. D.

2.º Coro titulado: «Caridad» interpretado por señoritas de la selecta sociedad palmesana.

3.º El paso de comedia en un acto de los mismos señores hermanos Álvarez Quintero, «Los chorros del oro», interpretado por las señoritas Amparo Bauzá, Margarita Salvá y el señor Despujol.

Principal

Se estrenaron ayer los episodios 3.º y 4.º de la serie *Odisea de Gloria* que fueron muy celebrados por la concurrencia.

Hoy se repiten dichos episodios.

El jueves se estrenará la película artística de largo metraje *La joya fatal* interpretada por la notable actriz Lida Guaranta.

Lirico

Las sesiones populares celebradas ayer tarde y noche se vieron en extremo animadas y hubo muchos aplausos para las obras y para sus intérpretes.

En vista de las actuales circunstancias han sido suspendidas las funciones anunciadas para esta tarde y noche.

Mañana miércoles a las seis y cuarto en sección vermuth se pondrá en escena *La Alegría del Batallón* y por la noche a las 8 y media función completa *El Olivar, Moros y Cristianos* y *La Canción del obrero*.

## GACETILLAS

—Bibliografía. En un elegante tomo de 96 páginas en 8.º se ha publicado una re-

lección documentada de las iniciativas de caridad de Su Santidad el Papa Benedicto XV durante la guerra europea de 1914 a 1918.

El folleto, que se titula *Hechos y no palabras*, ha sido editado por la Junta de Acción Católica, y se ha repartido profusamente a las Bibliotecas y a la Prensa de España y de América.

—El almendrán. En el mercado de Lluch mayor se cotiza a 135'00 pesetas los 42'37 kilos.

Después de un alza tan considerable como tuvo el precio del almendrán durante la semana última, ha venido un trastorno general en los negocios de este producto, quedando los comerciantes de Felanitx desorientados hasta el punto de suspender de momento las compras mientras vuelve a establecerse la normalidad en los mercados consumidores.

Debido a esto no podemos dar, ni siquiera aproximadamente, el precio de dicho fruto, en el referido mercado.

—«Locura de Amor» Polvos última creación de la Casa «PEELE» Ptas. 5. caja. De venta en principales perfumerías de Palma.

## De la Región

SÖLLER

A la edad de 71 años ha fallecido en esta ciudad el propietario D. Jaime Frontera y Bisbal, después de corta enfermedad.

Reciba su desconsolada esposa y atribulados hijos los acendrados comerciantes don José, D. Jaime, D. Juan y demás familia, la expresión de nuestro más sentido pésame.

—En la Junta General ordinaria celebrada por la Sociedad «Pro Patria», después de aprobada la memoria del finido año, quedó constituida la Directiva en la forma siguiente: Presidente: D. José Girbert Sabater. Vice presidente: D. Salvador Elias. Secretario: D. José Frau. Vice secretario: D. Jorge Mut. Vocales: D. Amador Canals, D. Fernando López y D. Tomás Ripoll. Seales enhorabuena.

—El Centro Obrero de Nuestra Señora de la Victoria ha adquirido el edificio n.º 13 de la calle de la Luna donde se instalará el día 1.º de marzo.

—Esta mañana han sido sorteados los mozos del actual reemplazo en el salón del entresuelo de la Casa Consistorial.

—Se ha celebrado en la iglesia de la Visitación la fiesta de la Traslación de las Reliquias de San Antonio de Padua, con gran concurrencia.

—Hemos tenido el gusto de estrechar la mano a nuestro buen amigo D. Antonio Mayol que ha venido a Sóller con objeto de pasar algunos días al lado de su anciano padre.

—Después de haber pasado una larga temporada en este su país natal, embarcará en breve para Puerto Rico nuestro no menos amigo D. Miguel Casanovas. — C. 16 febrero.

## Señorita

Para desempeñar el cargo de auxiliar de escritorio, inútil presentarse sin buenas referencias. Informes, Centro de Anuncios.

## Comp.ª de los Ferrocarriles DE MALLORCA

No habiéndose reunido el número de Accionistas que previene el artículo 25 de los Estatutos para la Junta General que debía tener lugar el día 15 del corriente mes, se convoca nuevamente a los Sres. Accionistas para la que se celebrará el día 22 del actual, a las diez y siete, en las Oficinas de esta Compañía, (estación de Palma), advirtiéndose que tendrá efecto la Junta y serán válidos sus acuerdos sea cual fuere el número de Accionistas presentes, de conformidad con lo dispuesto por el citado artículo 25.

Las papeletas de asistencia continuarán facilitándose por la Secretaría todos los días no festivos, de diez a doce, desde el inmediato a la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la Junta, durante cuyo período deberán los Sres. Accionistas que tengan que representar a otros entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos a los Sres. Accionistas que han depositado Acciones para la sesión convocada para el día 15 del actual servirán de papeleta de asistencia para la que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas si no se retiraron los interesados.

Palma 12 Febrero de 1919. — El Presidente, Juan Marqués — P. A. de la J. A. — Rafael Blanes, Vocal Secretario.

## Sociedad del Alumbrado por Gas

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y de conformidad con lo que previene el artículo 14 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a los Sres. Accionistas a la Junta General ordinaria, que se celebrará el día 28 de los corrientes, a las doce, en el domicilio social, para dar cuenta del resultado del último ejercicio y someter a la misma las proposiciones de la de Gobierno, a que hacen referencia los artículos 9.º y apartado 4.º del artículo 35 de los Estatutos.

Los Sres. Accionistas que no pudiesen concurrir tienen el derecho de ser representados por los otros accionistas, mediante carta de autorización, dirigida al Presidente, según previene el artículo 19.

Palma 11 de Febrero de 1919. — P. A. de la J. de G. — El Vocal Secretario, Manuel Fuster.

## Crédito Balear

La Junta de Gobierno de esta Sociedad convoca la General de la misma para celebrar sesión ordinaria en estas Oficinas el día dos del próximo Marzo a las 12 del día.

Desde esta fecha hasta las 2 de la tarde del día uno del expresado Marzo se hallará expuesta en la Secretaría de la misma Sociedad la lista de los Señores Accionistas, se admitirán en la misma dependencia las cartas de representación autorizadas por el artículo 20 de los Estatutos sociales, y se facilitarán papeletas de asistencia a la Junta.

Palma 13 de Febrero de 1919. — El Presidente, Juan Aguiló — P. A. de la J. de G. — Bartolomé Ordinas Secretario.

# TELEGRAMAS

## De Política

No se reformará el Gobierno

Madrid 17 (11 m.)

El conde de Romanones ha declarado que no se reformará el Gobierno y que desea cumplir el compromiso de aprobar los presupuestos para dar por terminada su misión de hombre habiendo servido al país a costa de su salud y tranquilidad.

¿Se retira de la política?

Sevilla.—Ha circulado el rumor de que el señor Rodríguez de la Borbolla se retira de la política.

Conferencia con Maury

Madrid 17 (10'49 n.)

Esta tarde el señor conde de Romanones visitó al señor Maury, conferenciando con él.

## La unión de los liberales

Madrid 17 (2 l.)

En los Círculos políticos se dice que las ramas liberales están de acuerdo para la unión y confirman esto los diversos elementos liberales.

El Sr. Villanueva aprovechando el incidente de la prensa dimiitirá la presidencia del Congreso y pasará a la del Consejo de Estado.

El Sr. Alba ocupará la presidencia del Congreso y el Sr. García Prieto del Senado, dimiitendo el Sr. Groizard.

Se aceptarán las dimisiones de los ministros Sres. Argente y Gimeno, esta última por motivos de salud.

El marqués de la Cortina se quedará en Hacienda, y pasará a Gobernación el señor Ruiz Giménez, a Fomento el Duque de Almodóvar del Valle y a Abastecimientos el Sr. Chapaprieta.

A última hora parece que surgen algunas dificultades motivadas por la dimisión del Sr. Groizard.

## Dice Romanones

Madrid 17 (2 l.)

Han visitado al Presidente del Consejo el ministro de Portugal Sr. Tescira Gómez, el Sr. Bergamín y el Director de la Benemerita.

Nos dijo el conde de Romanones que el ministro de Portugal le dió la impresión de que reina tranquilidad en Portugal y que es probable presente esta semana las credenciales.

Nos añadió que en Barcelona había recrudecido la gripe, habiéndose registrado ayer 124 defunciones.

Nos dijo el conde, al Sr. Burrell el cual padece una infección intestinal y se halla postradísimo.

Nos dijo que también guarda cama el Sr. García Prieto.

## Consejo de Ministros

Madrid 17 (10'40 n.)

El Consejo de Ministros aprobó varios créditos para las carreteras de Canarias.

Se aprobó un decreto sobre la reforma de las concesiones de saltos de agua.

Se aprobaron la tasa de algunos artículos de primera necesidad y regla para los afijos e incautaciones, las penalidades en que estas incurren y medios de hacerlas efectivas.

Se formarán para ello Juntas ejecutivas locales intervinendo representaciones de las clases trabajadoras.

Se trató de la extensión que toman las huelgas y de las consecuencias posibles que puedan tener y las medidas convenientes que deben tomarse.

## Del armisticio a la paz

Ataque a una catedral — El Nuncio herido

Madrid 17 (11 n.)

London.—El «Daily Mail» publica un despacho de Viena diciendo que un grupo de soldados y obreros penetraron en la catedral mientras se estaba celebrando misa.

Oñaciba el Nuncio.

Lanzaron tubos de gases asfixiantes, a consecuencia de los cuales el Nuncio resultó con quemaduras en los ojos.

Se prolonga el armisticio

Bastia.—Dicen de Treves que se confirma que ayer por la tarde se firmó la prolongación del armisticio.

Se hundirán los submarinos

Copenhague.—Ha llegado a Kiel la comisión interaliada, declarando que de no cumplirse las cláusulas del armisticio relativas al desarme de los submarinos, éstos serán hundidos en el plazo de 48 horas.

Desórdenes spartaquistas

Madrid 17 (10'30 n.)

Zurich.—Noticias de Dresde dicen que en vista de los desórdenes spartaquistas las tropas belgas han ocupado Disburgo.

Dicase que los spartaquistas rodean la ciudad proponiéndose copar a los belgas.

## Ecos varios

ALMIRANTE FALLECIDO

Madrid 17 (2 l.)

Tokio.—Ha fallecido el Almirante Yamata.

VENTA DE CARNE

Se ha autorizado a los carniceros para elevar el precio 2 reales más el kilo.

EL ASUNTO DE LOS PERIODISTAS

Madrid 17 (10'30 n.)

En la reunión celebrada por los periodistas en el Congreso, se acordó agradecer el apoyo de la Asociación de la Prensa de Barcelona y del Sindicato de periodistas barceloneses.

También se agradeció a los compañeros del Senado la espontaneidad con que secundaron el acuerdo.

Se acordó recibir el apoyo de los diputados periodistas para que tramiten parlamentariamente el asunto.

EL DIRECTOR PARI-S-ALGERIAS

Los diputados de Quipúzcoa han acordado oponerse a la aprobación del convenio del

ferrocarril de la frontera francesa a Algeciras.

## Declaraciones del Sr. Argente sobre la situación actual

El ministro de Abastecimientos señor Argente dijo que lo que más preocupa al Gobierno es el orden público en Barcelona y en otros puntos.

La huelga de la compañía canadiense se agrava por tratarse de una compañía de la cual dependen infinidad de servicios.

La situación se empeora por tratarse del anuncio de la huelga del ramo textil que comenzará hoy.

Se han dado órdenes que se transmitieron a las autoridades inspiradas todas en el sentido de que trabajasen sin descanso para buscar una solución satisfactoria a todo.

Llamado por el Consejo estuvo en la presidencia el Director de carabineros para darle cuenta de las medidas adoptadas con motivo del contrabando.

De lo tratado en la entrevista parece que se marcará el rumbo que se ha de adoptar en la represión la cual se hará con mayor rigor.

Hoy se transmitirán las órdenes para el levantamiento del estado de guerra en Granada.

## Disturbios en España

Disturbios en Córdoba El monumento de Barroso destruido.

Madrid 18 (11 m.)

Córdoba.—Durante la manifestación hubo atropellos y alborotos.

Se rompieron las lunas del monumento a Barroso y los manifestantes apedearon los pedazos arrancados por la población.

La policía se incautó de ellos depositándolos en el Gobierno.

Los manifestantes campaban por sus respetos lo cual ha sido comentadísimo.

Se ha telegrafado al gobierno censurando que no intervinieran las autoridades para evitar los sucesos.

Créase que marcha una comisión a Madrid.

Los manifestantes obligaron a salir al público del Círculo Mercantil. Allí se hallaban el Presidente de la Audiencia y varios magistrados.

La prensa dice que la capital estuvo tres horas a merced de las turbas.

Vecindario amotinado

Sevilla.—El vecindario de la calle de Matachacas se amotinó contra un administrador, destruyendo la vivienda de este e intentando incendiarla.

FABRA

## Desde Barcelona

El Presidente de la Mancomunidad Barcelona 18 (4 m.)

El Presidente de la Mancomunidad al recibir a los periodistas a preguntas de un compañero dijo que ignoraba en absoluto cuando se reuniría el Comité ejecutivo designado por la Mancomunidad al objeto de que marque el camino a seguir para el logro de la autonomía.

—Es verdad—se le preguntó—que se han iniciado corrientes de concordia entre los elementos políticos catalanes y el Gobierno para llegar a una solución de armonía en el pieto catalán?

—Ignoro tales corrientes—contestó—pero las deseo.

Reunión ilegal

En el Centro Obrero situado en la calle de San Pablo se efectuaron por la policía varias detenciones por reunión ilegal.

Parece que los empleados de los cinematógrafos pidieron autorización al Gobernador para tener una reunión en que se tratará de asuntos de carácter benéfico, siendoles autorizada en este sentido.

La policía tuvo luego noticias de que entre dichos empleados se repartían con sigilo unas hojas clandestinas para declarar en un día determinado el paro de todos los espectáculos públicos.

La policía procedió a la detención de 32 reunidos, quedando luego todos en libertad, menos los que componían la junta.

Conflicto social

El conflicto de los empleados de oficinas del ferrocarril de Sarriá sigue en igual estado.

Circula el rumor que de no quedar solucionada la huelga, harán causa común con los huelguistas los obreros de los servicios dependientes de dicha compañía.

El ascenso del Gobernador

El Gobernador ha dicho que el ascenso a Secretario General del Consejo de Estado no le obliga a dimiitir el cargo de Gobernador.

El Gobierno es quien debe resolver el asunto.

Las grandes ostias

El juez que instruye los sumarios sobre los negocios de la Mundeta ha señalado la fecha de mil pesetas para obtener la libertad provisional los detenidos como corretores de Ramona Albó.

Juez especial

Para entender como juez especial especial en las sumarias que se instruyen por los delitos judiciales, ha sido nombrado don Segundo Isaac Pons, presidente de la sección segunda de esta Audiencia.

Los federales

Ayer se celebró un lunch en el Centro

republicano federal del Trabajo para conmemorar el aniversario de la proclamación de la república en España.

Usaron de la palabra varios oradores.

Los jaimistas

La Junta regional jaimista de Cataluña, en la reunión celebrada ayer, acordó que examinara la situación política de la comisión tradicionalista y en atención a las circunstancias porque atraviesa la patria, se impone la más absoluta unidad de criterio y disciplina absteniéndose de exteriorizar opiniones que puedan dar lugar a divergencias.

Los mauristas

Ayer se celebró un lunch en honor de don Joaquín Nadal, presidente de la agrupación Maurista.

El obsequiado pronunció un discurso y entre otras cosas dijo:

«Que cuando vino la desmembración de los partidos después de la guerra, los mauristas no supieron reconstituirse ni hacer desaparecer de la actuación a hombres que habían llegado a España a la ruina.»

Se lamentó de que en Cataluña hayan sido otros los que pautaron los problemas que figuraban en el programa maurista.

Se declaró partidario de llegar hasta jefe del partido con un programa propio y diciéndole la verdad.

En el problema social dijo que lo mucho que el matrimonio ha hecho por obreros, no lo ha hecho por miedo a los que asesinan a los ciudadanos honrados. Nos preocupamos de los obreros sin que ellos los soliciten.

Pedimos para ellos mejoras justas y participación en los beneficios.

Habló del trabajo de la mujer a domicilio, de la angustiosa situación de la clase media y de la necesidad de estrechar los lazos de unión entre España y los pueblos de la América latina.

En el problema de la autonomía, no hay separatismo; para Cataluña desgrejada solo sería una Cataluña nuestra.

El Ayuntamiento de Palafrugell

Dicen de Palafrugell que el Ayuntamiento acordó protestar contra los sucesos de Granada y enviar un telegrama al Gobernador para que la transmita a las familias de las víctimas.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 18

Interior contado	78'00
Interior fin de mes	00'00
Amortizable 5 por 100	95'75
Amortizable nuevo	88'00
Banco de España	499'50
Compañía Tabacalera	299'00
Francos	91'00
Libras	23'64
Exterior	88'70

FABRA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido la conferencia de las 2 tarde.

Por 7 pesetas *La Campana de la Almudaina*, novela histórica, dos tomos de unas 500 páginas cada uno, encuadernado en tela. *Robinson Crusoe*, un tomo 4.º de unos 500 páginas con ilustraciones. *Las Mil y una Noches* un tomo 4.º de unas 500 páginas con ilustraciones. Por separado pesetas 5 y 2 respectivamente. Librería de J. Tous, plaza de Cort.

## Lote 6 pesetas

La vida de Elzen, por Máximo Gorki.	1'00
Las larvas del ocultismo, dor John Billingbryok	1'00
Un diocurso	1'00
Rafael Calzada	2'50
La conquista de Mallorca (sermón)	1'00
El gato negro (novela)	2'00
Luz y tinieblas	1'00
Espiritu de Ramon Llull	1'00
Poesías ecogógicas de José Zorrilla.	1'00
El reconocimiento de Sakuntala,	1'00
Discursos del señor Dato y Sánchez Guerra.	1'00
Eray Candil—El Padre Coloma	2'00
A Flor de Piel de Antonio Hoyos	2'50
Vinet	1'00

Total, 19'50

De venta en la Librería Tous, Plaza de Cort

**HARINA 50 años de ÉXITO**

**LACTEADA de ÉXITO**

**NESTLÉ**

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

**ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS**

**Instalaciones Eléctricas y reparaciones**

TELÉFONO—295

**EL AGUILA, S. Nicolás, 7**

---

**IDIOMAS**

J. Buades y Vidal

# Grandes Almacenes SAN JOSE

## de Viuda de Ignacio Figuerola

### ¡GRAN ACONTECIMIENTO!

#### Desde el 1.º de Enero

#### se detallaran todos los géneros

### A MITAD DE PRECIO

### LO NUNCA VISTO

Esta Casa no tiene Sucursales.

## Grandes Almacenes

# MATONS.

### (CAN JUANET)

JAIME II, 39 al 47 — SAN BARTOLOME, 24 al 28

## Pañería, Sastrería. NOVEDADES PARA SEÑORA

### Terminada la Temporada de Invierno todas las existencias se liquidan con grandes rebajas de precios.

FOLLETIN N.º 90.

## El Sargento Renaud

por PEDRO SALES

CONTINUACION.

Había tirado en el diván la heja de papel sellado; Juan la miraba allí doblada y no se atrevía a alargar la mano para cogerla.

—Háblame con entera franqueza, hijo querido. ¿No es de tu nombramiento de lo que se trata?

—Lo has adivinado...

—Es de Enriqueta... — continuó María — ¿quieres saber, y otros también tal vez, quién eres... y quién soy yo...?

Al pronunciar estas últimas palabras la pobre madre bajó la cabeza.

—Madre, madre más adorada! — exclamó Juan levantándose y cogiéndola a su vez entre sus brazos. — ¡Si, se trata de Enriqueta... mamá, lee.

Y le mostró la carta de Honorato.

María la leyó sin demostrar debilidad alguna.

—¿Qué has contestado?

—Que no tenía respuesta aquella carta.

—Y has tenido razón — dijo con espantosa calma — no la tiene.

Después, separándose de los brazos de Juan, se arrodilló a sus pies.

—¡Perdóname, hijo adorado! ¡No tienes más nombre que el mío!

No le alcanzaron las fuerzas para pronunciar más palabras; los sollozos que había podido contener hasta entonces, estallaron ahogándola y sacudiendo convulsivamente todo su cuerpo.

—¡Oh, madre mía, madre adorada y respetada! ¡Tú a quien amo más que a mi vida y a quien venero casi tanto como a Dios! ¡Tú arrodillada delante de mí!

La levantó, la sentó y se puso a su vez de rodillas delante de ella, estrechándola entre sus brazos, acariciándola, besándola en los ojos, en las manos y en la cara.

—¡Perdóname, madre mía! Soy un mal hijo... un egoísta. ¡Perdóname! ¡Tú acusarte delante de mí! ¡Oh, hubiera debido adivinarlo! ¡Hubiera debido comprenderlo!

—No, no, no me hables con tanta dulzura, merezco tu celera; una madre que no ha sabido conservar su honra, es culpable ante su hijo.

—¡Calla, te lo suplico! ¡Maldito sea mi amor si tal disgusto causa a mi madre!

—¡No, hijo mío, no maldigas ese amor que me ha dado fuerzas para decirte todo al fin!... Me costaba tanto apartar deshonra a tu vista... Ya está hecho... Me quepas a mí mismo, ¿no es verdad?

—¡Me desgarras el corazón, madre mía!... Nunca he sentido para tí ni más amor ni más respeto... ¡Que no se trate ya nada de esto! Soy y seré siempre tu Juan, tu hijo querido, que no se separará más de tí y que renuncia a la carrera militar... Tendré fuerzas bastantes para olvidar mi amor; pero me queda acaso el tuyo... y el de mamá Renaud? Figúrate que todo lo que ha pasado ha sido una pesadilla y que no te he proporcionado ningún pesar.

—¡No tienes padre! — exclamó con desesperación María — esos Villepreux te negarán la mano de esa joven... ¡Y la amas, Juan!... Dices que la olvidarás... ¡No, no! No serías hijo mío si fueras infiel a tan noble amor... Soy yo, la que habrá envenenado tu vida... ¡Ah, mal haya mi debilidad!... ¡Escúchame! ¡Quiero que lo sepas todo!

—¡No, madre mía; ¡oh! eso no!

—¡No eres ya el hijo obediente!... Tal vez creas que sufriré contándote mi triste historia... No; así me conocerás mejor y podremos hablar del hombre a quien he amado, de tu padre que era bueno y generoso como tú... Nunca hablo de él con mi abuela... pero hablaba, sí, contigo cuando eras pequeño.

Le hizo sentar a su lado y en voz baja la pobre madre le contó toda su vida. Sus alicentos se confundían casi y Juan creía estar viendo a su madre en su cuartito de la plaza de los Vosges, las visitas de Juan Berrhier, a su madre joven y confiada, luego el abandono, el pesar, la pobreza, los duros trabajos de aguja, la tienda de la calle de Clery, y por fin el hermoso establecimiento de la del Santier,

que fué el principio de su fortuna.

—¿Y por mí has trabajado tanto y has tenido tanta abnegación, madre mía?

—¡Si yo hubiera sido por tí, hijo querido — respondió sencillamente María — me hubiera muerto!

—¡Y... mi...!

No se atrevió a pronunciar el nombre de su padre.

—Nunca le he vuelto a ver... ¿para qué?... Deseemos que su vida sea feliz... Yo estoy rogando a Dios por él y por él rezo como se reza por los difuntos... Y tú, hijo mío, tú, que tan bien has sabido consolarme, cuéntame tu felicidad de ayer. ¿No me dijiste esta mañana que eras muy dichoso?

—¡Sí... esta mañana — dijo con tristeza Juan — pero para qué hablar de una dicha imposible ya!

—¡Imposible ya! — repitió María Renaud con exaltación. — ¿Crees tú que he de permitir yo que mi hijo esté sufriendo, que mi hijo esté sacrificado por culpa mía?

—¡La carta del marqués de Villepreux no te da a conocer que toda tentativa será inútil!

—¡Mi padre murió salvando la vida a uno de ellos! — dijo con orgullo María. — Esto sólo me da el derecho de ir a ver a la anciana marquesa que no estuvo buscando en aquella época, para manifestar su gratitud, y a cuyo agradecimiento se sustrojo mamá Renaud por un exceso de delicadeza.

—¡Mi abuelo ha salvado la vida de un Villepreux!

—¡Sí, como has salvado tú también la de

Federico! ¿No te acuerdas, aquel oficial que acababa de levantar una bandera delante de las murallas de Sebastopol?... Mamá Renaud te lo ha contado muchas veces.

—Es verdad, pero sin decirme su nombre.

—Era el hermano del actual marqués.

—Muerto después...

—Sin duda.

—¡Sí, sí! — replicó Juan — feliz por tener todavía alguna esperanza, Federico me ha hablado de un modo muy vago, de un hermano de su padre, muerto hace más de veinte años... nos hubiera ayudado si viviera.

—Pues bien; su recuerdo lo haré... Entregada a mi pena y al dolor de verte desgraciado, no pensé al pronto esto... ¡No quiero que sufras más! ¡Pobre hijo mío, a quien hubiera querido evitar todas las penas de la vida!

Y le acariciaba, hablándole, dándole valor y abriendo su corazón a la esperanza...

—Confía en mí, hijo mío... Descansa y rechaza la desesperación... haré cuanto sea posible para que seas el esposo de la joven a quien amas... Cuéntame en todos sus detalles lo que ha pasado ayer...

Así lo hizo Juan, y cuando terminó, María dijo:

—¡Ah! sí, debe de ser una joven muy buena... te ha hablado de mí, en mí piensa también la anciana marquesa... no se ha perdido toda esperanza... Has hecho bien diciéndole a tu Enriqueta que la querías ya... ¡Te juro que todo lo haré para alcanzar tu dicha!

(Se continuará).